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  以下是律政司副司長張國鈞博士今日（三月十四日）在民建聯中銀政道班

畢業典禮致辭全文： 

  

高兆剛總監（中國銀行香港企業文化總監）、各位議員、各位嘉賓、各位學

員： 

  

  大家好！非常榮幸出席由民建聯主辦的中銀「政道」課程結業禮，在此祝

賀各位學員順利完成課程。 

  

  近年中國電動車崛起、DeepSeek 和《哪吒》橫空出世，這代表甚麼呢？是

代表顛覆了西方對中國發展的認知，也印證了習主席所說的我們正身處的「百

年未有之大變局」。 

  

  回顧歷史，自 18 世紀 60 年代以來的三次工業革命，即蒸氣時代、電氣時

代、信息時代，全是西方國家的天下，讓西方一直盤據於世界產業鏈的頂端，

獲取了世界的大部分利益。 

  

  在今次第四波工業革命之後，人類生產力的佈局將完全不同於過去幾百年

的三次工業革命，我們國家的生產力將與西方分庭抗禮，甚至非常可能領先於

西方。 

  

  世界力量版圖的洗牌，伴隨而來的是西方國家對中國發展的遏制。一堆大

家熟悉的關鍵詞，脫鈎斷鍊、去風險、關稅和制裁等，都是衝着我們國家而

來。地緣政治不單是國家之間的事情，也無可避免地影響着各行各業，而身為

百業之母的銀行業更不可能獨善其身。 

  

  因此，中國銀行今次委託民建聯舉辦「政道」培訓班實在是高瞻遠矚。因

為民建聯自二○二一年推出「政道」班以來，課程一直備受推崇。除了星光熠

熠的導師陣容之外，課程設計理論與實務兼備，為學員帶來啓發和廣闊的視

野，讓學員明白甚麼是「識變、應變和求變」。 

  

  香港需要變革！要變革，我們就必須要弄清楚甚麼能變、可變、需變；甚

麼不能變、不可變、不需變，做到「守正創新」。 

  

  舉個例子，普通法制度是香港法治的基石，也是香港最核心的獨特優勢之

一。不需變、不可變、不能變的是普通法法治背後的價值觀和目標，就好像大

家非常熟悉的法律面前人人平等、無罪假設推論、法院享有獨立審判權等等。 

  



  而能變、可變、需變的，是不合時宜的制度安排和法律條文，以確保香港

能因應時代變遷而繼續有效發展和維護香港核心價值。回顧過去，去年訂立的

《維護國家安全條例》的制定本身就是制度上一個重大的改變，填補了國安法

律的缺失，但完全沒有動搖普通法法治的價值觀和目標。而展望未來，我們在

法律和技術層面妥善保障下做好兩地人流、物流、資金流和訊息流的流通，對

我們香港未來的發展至關重要。 

  

  說回今日的「政道」班，過去不少學員已學以致用，甚至學有所成，有些

已加入特區政府擔任副局長和政治助理等等、又或者成為全國人大代表、出任

立法會和區議會議員。今日眼前的各位學員，很可能是明日的銀行家、議員，

甚至是特區政府的重要一員。 

  

  祝各位工作順利！前程錦繡！生活愉快！謝謝大家。 

  

完 
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